

Precio de suscripcion
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Jués 23.—San Raimundo de Peñafort y san Ildefonso arzobispo de Toledo.
Viérnes 24.—Ntra. Sra. de la Paz y san Timoteo obispo y mártir.
Sábado 25.—La Conversion de San Pablo apóstol y del beato Raimundo Lulio.

Cultos

Jués 23.—La Misa y oficio divino son de San Ildefonso obispo y confesor, con rito doble de 2.^a clase color blanco, haciéndose conmemoracion de Santa Emerenciana virgen y mártir.
La Oracion de 40 horas continua en la iglesia de Maria Auxiliadora, esponiendo S. D. M. á las 5 y media de la tarde y reservando á las seis y media.
Viérnes 24.—La Misa y oficio divino son de la Octava de San Antonio Abad, con rito doble, color blanco.
En San Antonio, á las 10 y media fiesta votiva en honor del Titular con sermon por el Rdo. don Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.
Sábado 25.—La Misa y oficio divino son de la Conversion de San Pablo Apóstol, con rito doble mayor, color blanco, haciéndose conmemoracion de San Pedro Apóstol.
En San Agustin, al anochecer, Felicitacion sabatina á Maria Inmaculada.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ENERO

El décimo cuarto centenario del bautismo de Francia.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.
Os las ofrezco especialmente, á fin de que reineis en Francia, la hija primogénita de la Iglesia y la primera que recibió por Margarita Maria las últimas revelaciones de vuestro Corazon adorable.

PROPÓSITO

Renovar diariamente las promesas del bautismo, renunciando á Satanás y todas sus obras.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.^a Las apremiantes necesidades de esta isla.
 - 2.^a La moderacion cristiana en el vestir.
 - 3.^a Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Enero y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Día 3. Santa Genoveva.
» 29, San Francisco de Sales.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma del Rdo. D. José Riera, Pbro., la de D.^a Rafaela Capella, Directora de coro que fué del Corazon de Jesús, y las de un asociado y una asociada, que fallecieron durante el mes de Diciembre.

A. M. D. G.

LA GUERRA DE CUBA.

Ataque al Bejucal.

El generalísimo Máximo Gomez continúa en la provincia de la Habana.
Hoy se ha aproximado algo más que los pasados dias á esta capital, según todos los informes.
El grueso de sus huestes realizó ayer un ataque á Becujal, importante pueblo situado á unos 25 kilómetros Sur de la Habana.
Su poblacion es aproximadamente de 8.000 habitantes.
Parece que en un principio no fué posible la defensa.

El enemigo asaltó varias casas y las destruyó por el incendio.

Las partidas se dirigieron á la estación del ferrocarril, y la pusieron fuego también.

Después pudo organizarse la defensa.

Se trabó empeñado combate entre la escasa guarnición del pueblo y las fuerzas del jefe rebelde.

Aquella logró rechazarlas después de tres horas de reñida lucha.

Nuestras fuerzas tuvieron dos muertos y 10 heridos.

Se supone que el enemigo tuvo bastantes balas, pero no se han podido comprobar.

Al retirarse las partidas incendiaron un tren de viajeros, que quedó casi completamente destruido.

Después incendiaron cerca de Quivicán un tren de mercancías.

Las partidas de Máximo Gómez están ahora perseguidas por tres columnas.

El cabecilla Cepero.

Ha sido detenido el brigadier separatista Cepero.

Este habia prometido matar al teniente de guerrillas Sr. Monasterio, por la persecucion terrible de que le hizo objeto en los primeros dias de la guerra.

Conocedor el teniente Monasterio de los siniestros propósitos de Cepero, dedicóse á averiguar su paradero, y durante un mes ha venido empleando su tiempo en seguir las huellas del cabecilla.

Cepero quiso tomar el tren de Santa Clara, disfrazado convenientemente Monasterio le sorprendió. Logró escapar el cabecilla y dirigióse á Cienfuegos, donde tomó pasaje para Batabanó en el vapor Luisa.

Monasterio se embarcó con el cabecilla, y cuando ya se encontraba en la mar el barco denunció al fugitivo.

El teniente coronel Sr. Vázquez y el capitán Sr. Flórez que se encontraban á bordo, penetraron en el camarote, deteniendo al susodicho Cepero. Este dijo que se llamaba Dupuy, y, efectivamente, á este nombre habia tomado el pasaje, y sus documentos le acreditaban como tal Dupuy.

No se dejaron engañar los aprehensores, y convenientemente amarrado el separatista, fué conducido hasta la Habana, donde ha ingresado hoy en el castillo del Morro.

Se le han encontrado 130 centenas de oro, que le han sido devueltos.

Se le formará sumario y se practican averiguaciones, por suponerse que el viaje, un tanto misterioso, del cabecilla está relacionado con la agitación de los laborantes en ciertas poblaciones inmediatas á la Habana.

INFORMACION TELEGRAFICA

Habana, 15.—El general Suares Valdés batió junto á Veredas Nuevas á la partida de Maximo Gomez, causándole cuatro muertos y varios heridos. Nosotros tuvimos nueve heridos.

La columna Molina tuvo un encuentro en Colón, haciendo al enemigo tres muertos.

La columna Joró batió á numerosos insurrectos en la ranchería Clareida, poniéndoles en fuga y haciéndole tres muertos.

La columna Martí en Sancti Spiritus, derrotó al enemigo, causándole muchas bajas. Nosotros cuatro heridos.

En Camajuani, 70 soldados que salieron á forragear fueron atacados, pero rechazaron al enemigo causándole un muerto y varios heridos. Por nuestra parte tuvimos dos heridos.

Un sargento, un cabo y cuatro soldados del batallón de Burgos que estaban reparando el telegrafo, fueron atacados por 70 insurrectos en Mirabal pero no pudieron conseguir su objeto, que era capturarlos, y tuvieron que retirarse con dos heridos. Por nuestra parte no hubo novedad. — Campos.

Madrid 16.—Además de las anteriores noticias, se han recibido los siguientes despachos particulares.

A bordo del vapor «Olivete», que salía de Tampa, han sido detenidos los señores Somellán (padre é hijo) y Rodríguez Molina, habiéndoseles ocupado documentos que les comprometen y que prueban tenían manejos con los insurrectos.

Una partida rebelde ha quemado la estación de Seborucal.

El general Prats, que acampó cerca de Seborucal, tuvo largo tiroteo con la vanguardia de Máximo Gómez, que huyó á las primeras descargas.

Los rebeldes rehuyen cada vez más los encuentros.

El capitán de artillería señor Marcín Sánchez, con 240 hombres del 11.^o batallón de plaza, 15 voluntarios de Macagua y dos guardias civiles, tuvo ayer dos horas de fuego en Batey de las Charcas con las partidas de Loret, García, Panchito Pérez y otros cabecillas, formando los rebeldes un total de más de 2.000 hombres.

La accion fué reñida, terminando con la huida de los insurrectos. Estos resultaron con 11 muertos y dejaron además sobre el campo muchas armas y caballos.

Por nuestra parte tuvimos un voluntario muerto y dos artilleros, heridos.

Madrid 16.—Reina inusitada animacion, en el salon de Conferencias del Congreso de diputados, circulando versiones para todos los gustos.

Algunos hablan de crisis ministerial como muy probable, reduciéndose á la salida de los ministros de Hacienda y Estado, muy afectos al general Martinez Campos.

El señor Moret ha puesto, como suele decirse, el paño al púlpito en un corro de amigos, manifestando que no es lógico pensar por ahora en la disolucion de las Cortes. Estas, si no reunidas, deben estar constituidas para cualquier caso imprevisto.

Madrid 16.—Han circulado en la Bolsa noticias de todos los calibres, incluso las más inverosímiles.

Parece resultar probado que los hijos del general Martinez Campos han telegrafiado desde la Habana al duque de Tetuan pidiéndole que su ilustre padre sea relevado por su mal estado de salud.

Dícese que el General sufre algunos accesos de excitación nerviosa, lo que tiene muy disgustados á sus hijos, los cuales, ante todo, desean verle sano y bueno.

Madrid 16.—*El Heraldo* publica un telegrama de su corresponsal en Cuba, dirigido desde Cayo Hueso á Hendaya. En él da cuenta de haber adquirido informes completos sobre la salud del general Martínez Campos, según los cuales lleva éste algunos meses de sacrificios, sin apenas tomar alimento y durmiendo escasamente.

Creyó el General que por medio de la benevolencia atraería á los rebeldes, y ha visto que los resultados eran enteramente opuestos. Creyó también que no penetrarían en la provincia de Matanzas, y ha sucedido lo contrario. Las deslealtades de algunos políticos y otros contratiempos le han hecho sufrir mucho, y todo junto ha perjudicado notablemente su salud.

Ultimamente ha sufrido el General tres desvanecimientos que alarmaron á sus hijos y á sus amigos, y por acuerdo de la familia trataron de decir al Gobierno que se le relevase del mando.

El mismo General se avino é insistió en que se hiciese esta petición.

Los médicos juzgan indispensable un cambio de vida.

Por todas estas causas el Gobierno accede al relevo del General, faltando únicamente tratar de la forma en que deba efectuarse.

Hasta aquí el corresponsal del *Heraldo*.

—*El Correo* dice que la familia del General desmiente los rumores que circulan sobre su enfermedad.

En cambio hay quienes afirman que la señora del General fué á ver á la Regente con objeto de pedirle el relevo.

Madrid 16.—*La Correspondencia* dice que es indudable se da por fracasado el plan de Martínez Campos, hasta en los círculos militares.

Según *La Epoca*, la opinión pública reclama que la campaña responda á los grandes sacrificios que hace el país. Aunque la situación es crítica, todo puede variar con la llegada de noticias satisfactorias. Si llegara el caso del relevo del General, el Gobierno atendería las indicaciones de la pública opinión.

El Día dice que el Gobierno ha autorizado al General para que regrese á la Península.

Suenan en todos los labios los nombres de Weyler y Polavieja. En caso de relevo, el general designado para reemplazar á Martínez Campos se embarcaría el 20 de este mes, encargándose interinamente el general Marín.

Revista bursatil

Con los francos al tipo de veinticinco y medio por ciento y la guerra de Cuba presentando el aspecto grave que todo el mundo le reconoce, no es posible que nuestros valores, así del Estado como de las Empresas, tengan una reacción de importancia ni alcancen los precios de cotización que por sus condiciones intrínsecas se merecen.

Además, una entidad que debería ser apoyo y sosten del crédito nacional, el Banco de España, por circunstancias conocidas de nuestros lectores, persiste en el sistema fiduciario que tanto nos perjudica. En distintas ocasiones hemos llamado la atención del Gobierno y del público acerca del crecimiento anormal de la circulación fiduciaria, advirtiéndole que si la cosa continuaba por mucho tiempo, el efecto producido, en el extranjero sobre todo, sería deplorable para nuestro crédito.

El señor ministro de Hacienda se contenta con afirmar á toda hora que le sobran recursos, y no se preocupa de estas cosas, de modo que dicha circulación pasa de mil siete millones de pesetas.

Asombra considerar el desarrollo alcanzado por la circulación fiduciaria en los seis años últimos, y sobre el proceso de su crecimiento juzgamos interesantes algunos datos.

Comienza el año 1890 con 733 millones, y concluye con 730; es decir, que durante el año disminuye el importe de los billetes en circulación.

En el primer balance de Enero del 91 está representada la circulación fiduciaria por 738 millones; para acabar el año con 801, ó sea un aumento de 63 millones.

Se inaugura el año 92 con 814, y concluye con 884; es decir, un aumento de 70 millones.

Principia el año 93 con 893, y termina con 927, habiendo aumentado, por tanto, 54 millones.

Comienza el año 94 con 945, y termina con 909, ó sea con una baja de 36 millones.

El año 95 se inaugura con 913 millones; bajan hasta poco más de 900, y al comenzar el presente año 96 elevanse los billetes á la cifra que con verdadera pena dejamos antes consignada.

Si se compara, por ejemplo, la situación el 23 de Marzo, al producirse la crisis, con la del día de hoy, hallaremos que en ese período la circulación de billetes ha subido desde 904 millones á 1,007, ó sea 103 millones de pesetas en nueve meses!

¿Es este el procedimiento, dice un colega, por el cual se atenderá al enorme gasto extraordinario de un millón de pesetas por día que exige la guerra de Cuba? ¿Cree posible el Gobierno forzar en otros nueve meses la circulación fiduciaria hasta empapelar el comercio?

Los créditos concedidos sobre efectos públicos han llegado en el último balance á 93.640,000 pesetas, cuando en el de 12 de Enero del 95 representaban 63.817,000. Es decir, que en doce meses estos préstamos, cuya influencia en las operaciones bursátiles no necesitamos puntualizar, han aumentado más de 30 millones, casi una mitad más.

Con respecto á los valores particulares y en especial de los ferroviarios, cabe consignar mayor firmeza gracias al arreglo de tarifas combinadas, que atenuará con el tiempo los daños que mutuamente se causaban durante la desatentada lucha de tarifas sostenida en los últimos años.

El mercado de obligaciones presenta bastante actividad, por haberse dedicado á ellas muchos rentistas á quienes la guerra de Cuba y las condiciones de la Hacienda española tienen algo alarmados.

Cotizamos con bastante firmeza los precios siguientes:

Interior fin mes, 60'05; Exterior fin mes, 73'50; Nortes, 24'80; Francias, 21'70; Orenses, 8'40; Cubas viejas, 93'50; Iden nuevas, 82'75.

Barcelona 15 de Enero de 1896.—N.

NOTICIAS

En el populoso barrio de los Cuatro Caminos en Madrid, en que los protestantes están levantando una nueva capilla con grandes locales para escuelas, se edificará un templo católico, para lo cual ha cedido gratuitamente 14,000 pies de terreno al señor Obispo de la diócesis la señora doña María Salomé de Vicenta.

—Es esperado en Sevilla, procedente de Granada, el célebre moro Maimon Mohatar. El jefe rifeño va acompañado de varios moros de su kabila y se propone visitar los principales monumentos de las principales poblaciones de Andalucía.

Este Moimón es aquel moro que fue enviado á

Tánger en un crucero español, á disposición de las autoridades marroquíes que habían de hacerle purgar su odio á España y el daño que nos hizo en Melilla.

Por lo visto, el hombre ha salido más pálido que la mirada del Profeta hasta con humor bastante para hacer una *tournee* por España en compañía de otros varios dignísimos representantes de la pillería rifeña.

No sabemos si se habrán dado ordenes á los gobernadores para que atiendan á los viajeros, pero ¡todo pudiera suceder!

GCETILLA.

Nuestro M. I. Ayuntamiento, con el loable propósito de dar trabajo á muchos brazos que carecen de él, ha emprendido algunas obras de mejora en varios caminos y calles de esta ciudad, proporcionando de esta manera ocupación para ganarse el pan á numerosos jornaleros. Bien por nuestra Corporación municipal.

Pocos días há, algunos mozalvetes *despreocupados* censuraron en cierto centro de esta localidad, á un joven católico por haberle visto que se descubría al pasar delante de una iglesia. Bien se deja traslucir, que aquellos *despreocupados*, deben ser discípulos aprovechados de «El Motín» y de «Las Dominicales», cátedras ambulantes del librepensamiento. Solo que *esta vez*, contradijeron los tales *despreocupados*, con su crítica majadera, la divisa de la escuela á que pertenecen: «piensa como quieras, y obra como piensas.»

Notad bien. El hecho de esa crítica ha sucedido, por supuesto, estando ausente el joven, blanco de la censura, porque eso de haberse las cara á cara con una persona que sabe donde le aprieta el zapato, jamás lo harán esos *valientes preocupados*, que no solo carecen de fé, sino hasta de los más rudimentarios principios de buena educación.

Que se imite. Hablando con nosotros recientemente un padre de familia, nos decía; me he propuesto desde principios del año nuevo que cursa, hacer un cambio total de mi vida. Me he dado de baja en algunos centros recreativos; no quiero malgastar un céntimo; he roto con las relaciones de ciertos amigos, para que quitarme todo compromiso; procuraré ahorrar por todos los medios posibles, á fin de verme en la situación de implorar la caridad pública; obrando por último, como verdadero cristiano, seré más fiel á mis deberes, que no lo he sido hasta el presente. *Dios y mi familia*, sobre todo, serán mis principales objetos, á los que procuraré atender....

Como ese obrero, quisiéramos fuesen todos nuestros compaísanos, pues si tales procurasen ser, muchos de nuestros males tendrían desde luego un poderoso remedio. Eso es lo práctico y lo eficaz; otros remedios son solamente paliativos.

Como pueden ver nuestros lectores en otro lugar de este número, nuestro paisano D. Miguel Sintés, profesor de instrucción primaria, anuncia al público ciudadelano la apertura de una nueva escuela bajo su dirección. Por efecto de la falta de salud, el señor Sintés vióse obligado á suspender hace algún tiempo sus tareas escolares, á las que se dedicaba con acierto; proponiéndose ahora reanudarlas, por hallarse en mejores condiciones de salud, mientras cuente con el favor de los señores padres de familia, que se dignen confiar sus hijos á la enseñanza y educación de dicho señor profesor.

Nosotros recomendamos á las familias de esta ciudad, como buen profesor al señor Sintés, creyendo fundadamente que los niños que asistan á su escuela, no solamente hallarán la instrucción conveniente en los varios ramos de la enseñanza elemental, sino también ad más la instrucción religiosa no menos necesaria é importante que la de las letras.

El lunes de la presente semana, fiesta de

S. Sebastian, Patron menor de esta diócesis, se celebraron solemnes cultos en la Catedral en honor de dicho Santo, panegirizando sus glorias el M. I. D. Juan Morera, Canónigo de dicha Catedral. Una comisión del M. I. Ayuntamiento asistió á los divinos oficios, acompañando despues finalizados éstos la imagen del insigne mártir en la solemne procesion que se celebró, recorriendo algunas calles de esta ciudad.

La recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial correspondientes al tercer trimestre de 1895-96 tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los dias que á continuación se expresan.

Alayor de 1 al 5 de Febrero.

Ciudadela del 6 al 11.

Ferrerías del 1 al 3.

Mahón de 1 al 6.

Mercadal del 2 al 4.

Villa-Carlos del 14 al 16.

El dia 10 de Febrero próximo, á las doce de la mañana, se procederá en el almacén de la Administración principal de Aduanas de esta provincia á la venta en pública subasta de los géneros siguientes:

Primer lote: 62 sacos que contienen 3.468 kilogramos azúcar refinado extranjero, evaluados en 3.468 pesetas; y los 62 sacos envase del mismo en 12,40 pesetas.

Segundo lote: 25 sacos con 1.460 kilogramos azúcar mascabado, evaluados en 657 pesetas y los 25 sacos envase del mismo en 5 pesetas.

Tercer lote; 3 sacos con 158 kilogramos café en grano evaluado en 537,20 pesetas y los tres sacos envase del mismo en 1,20 pesetas.

He aquí algunas observaciones curiosas sobre el calendario:

Ningun siglo puede comenzar en miércoles ni en viernes, ni en domingo.

El mes de Octubre comienza siempre el mismo dia de la semana que el de Enero; Abril el mismo dia que Julio; Diciembre el mismo dia que Septiembre; Febrero, Marzo y Abril en dia análogo también.

Mayo, Junio y Agosto comienzan por el contrario, en dias diferentes.

Estas reglas no son aplicables á los años bisiestos.

El año ordinario acaba siempre en el dia de la semana análogo al en que comenzó.

En fin, y para terminar esta rápida revista de almanaque, el mismo calendario puede servir cada veinticinco años.

Buena noticia ésta para los coleccionadores.

En aguas de Capdepera naufragó el laúd *San José*, pereciendo ahogados cinco de sus tripulantes naturales todos de la histórica villa de Pollensa.

Otra Exposición de Bellas Artes, y además de industrias artísticas, está anunciada para dentro plazo breve en Barcelona.

Se inaugurará el día 23 de Abril y se cerrará el 29 de Junio próximo.

El Ayuntamiento de Barcelona destinará *setenta y cinco mil pesetas* á la adquisición de obras premiadas.

No podrá exponer cada expositor más de cuatro obras.

El plazo fijado para la recepción de las mismas será desde el 20 de Marzo hasta el 1.º de Abril.

Los gastos de transporte de ida y vuelta correrán á cargo del expositor, exceptuándose

las de los que resulten premiadas. En este caso el transporte corre á cargo del Ayuntamiento de Barcelona.

El Jurado de recompensas podrá conceder un *premio de honor*, al cual se asigna, para la adquisición de la obra que lo obtenga la cantidad de *diez mil pesetas*. Además habrá medallas de primera, segunda y tercera clase, y un premio ofrecido por la señora duquesa de Dania.

El Jurado, previa tasación, propondrá las obras premiadas que considere dignas de ser adquiridas.

Los artistas que residan fuera de Barcelona deberán entregar sus obras, convenientemente embaladas, desde el 20 de Febrero al 10 de Marzo, á los agentes con quienes ha contratado la comisión.

A las Hijas de María de Ciudadela.

«La Revista de Hijas de María», que se publica en Barcelona, en su número correspondiente al mes actual, acaba de iniciar un proyecto muy plausible, invitando contribuir á su realización, á las asociaciones todas de España agregadas á la Archicofradía matriz establecida en dicha capital de Cataluña. Estando pues la Asociación de Hijas de María, de Ciudadela, agregada á dicho Centro Catalán, he creído conveniente como Director de la referida Asociación en esta ciudad, participar á sus asociadas dicho proyecto, publicando en este periódico la invitación que les dirigen sus hermanas de Barcelona en la siguiente forma:

«A las Hijas de María de la Archicofradía de Barcelona y á todas las de España hermanas nuestras, cuyas Asociaciones están agregadas a este Centro, nos dirigimos hoy para comunicarles un pensamiento que tiempo há deseamos poner en práctica, y que con el favor de Dios y de las Hijas de María confiamos ver realizado en breve plazo.

Este deseo, por tanto tiempo acariciado, es colocar ante la Imagen de nuestra amantísima Madre en la iglesia de nuestra Archicofradía, riquísima lámpara votiva que arda noche y día perpetuamente como ofrenda viva de amor de sus Hijas de Barcelona, y de las que forman las 1400 Asociaciones agregadas é esta central Archicofradía; y así como al hacer la visita mensual, son unas nuestras súplicas y oraciones, la lámpara dedicada á la Santísima Virgen será también súplica perenne de todas sus Hijas en favor de la Iglesia y de nuestra España, y de los fines de la Asociación, desagravio continuo por aquellas que se han apartado del regazo de María y expresión de amor intensísimo de cuantas nos honramos siendo sus hijas muy amadas.

Debiendo ser la ofrenda digna del objeto á que se la destina, la lámpara se fabricará de plata, labrándola artífice de reconocido mérito y gusto artístico, y para ello recibiremos limosnas desde la mínima de 5 céntimos. A vosotras todas, Hijas de María, acude esta Archicofradía esperando contribuiréis á la ofrenda dedicada á nuestra Purísima Madre, estando ciertas responderéis al llamamiento que hacemos para que todas las Asociaciones, aunque sea con pequeña limosna, estén representadas en la lámpara que en nombre de todas arderá continuamente ante la Imagen de nuestra Madre.

Para facilitar las limosnas, estas se recogen en casa de la Vda. Pla, Princesa, 8, en la librería de las señoritas Rubió, Bajada de la Cárcel, 2, por el Sr. Director y todas las señoritas de la Junta.»

Es de esperar de la piedad y reconocido amor que las Hijas de María de Ciudadela profesan á la Madre de Dios, corresponderán á la efectiva invitación que antecede, contribuyendo en la medida de sus fuerzas á la realización de una obra tan plausible, como es la que tienen en proyecto hermanas de Barcelona, y que constituirá un testimonio perenne del amor extrañable que las doncellas españolas tienen á la Virgen Santísima, bajo cuya victoriosa bandera están eobijadas, con su honroso título de *Hija de María*.

Ciudadela 22 Enero de 1896.

El Director, Dr. LINO SINGLA, CHANTRE.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid, 17.—2'45 m.

En varios pueblos de la Habana han aparecido algunos grupos de insurrectos.

Ha fallecido el Padre Mon.

Las vanguardias de Máximo Gomez avanzan hacia el Norte de la Habana.

Madrid 22.—2'45 m.

Próximo á Pinar del Rio ha sido batida la partida de Maceo, calculándose ascienden á 300 las bajas que ha tenido, dejando en el campo 30 muertos. Las tropas han tenido cuatro y varios heridos.

Interior 64'30.

Exterior 68'00.

Nueva Escuela

En la calle del Rosario n.º 8, y bajo la dirección de D. Miguel Sintés, Profesor de Instrucción primaria, queda abierta al público una escuela de niños.

OCASION

Ha llegado procedente de Palma el Platero D. Antonio Pomar con un surtido de joyería y relojes de varias clases á precios baratísimos. También compra monedas de oro y oro viejo. Solo permanecerá dos dias en esta ciudad.

Fonda de D. Pedro Mercadal, Plaza Nueva.

La perla preciosa novela de buenas costumbres por Matilde Bourdon con dibujos de Paciano Ross.— 3 reales de vellón.

Cuentos fabulosos por Perrault. Version y arreglo del francés por D. Antonio Anguiz. Ilustrado con 15 grabados.—60 céntimos. Dirigirse á esta imprenta.

Un ejemplo

Faltaban pocos días para las elecciones, y uno de los candidatos, de ideas muy avanzadas, se disponía á pasar á su distrito para darle el último toque.

Al efecto sacó del Banco 25,000 pesetas, y como no había línea férrea por aquella parte, tomó asiento en el coche que salía á las once y media de la mañana.

Antes que él ocupaba su lugar correspondiente en la diligencia un joven obrero, á juzgar por su traje, viéndose en la berlina una señora anciana con su criada, á quienes fué despedir un sacerdote.

Al ver á éste, el candidato hizo un gesto de disgusto que no pasó inadvertido para el joven obrero, y cuando ya el coche se puso en marcha, exclamó aquél:

—¡Ya creí que ese clérigo venía en el coche!

—¿Y le hubiese á usted molestado que viniese?

—¿Pues no me había de molestar, si esos hombres son la calamidad más grande del mundo?

—¿De veras lo cree usted así?—preguntó con cierto dejo de burla el joven.

—Si no lo creyera no lo diría. ¿Acaso no opina usted como yo?

—No, señor; opino de muy distinta manera.

—¿Y podría usted decirme para qué valen los curas?

El obrero tuvo en la punta de la lengua una fresca: pues se le ocurrió contestar lo del otro: que los curas servían para hacer hablar á las bestias; pero se contuvo y no despegó los labios.

El sabio seguía entre tanto perorando á su gusto, y demostrando que una de las causas de su horror al clero era la guerra que éste le hacía en el distrito por donde se presentaba diputado como enemigo declarado de la Iglesia.

Así continuaron el viaje hasta la caída de la tarde, y en el mismo punto se apearon ambos para seguir á pie cada cual á su destino.

El del joven obrero era un pueblecito cercano, mientras el del candidato distaba aún bastante; más como el camino era el mismo, juntos echaron á andar, despues de haber tomado fuerzas en una posada de la carretera.

El obrero, fino y cortés, echó mano á la maleta que el otro llevaba para cargar con ella; pero su dueño, palideciendo de repente, se abalanzó á cogérsela, como si temiera que se la robaran.

No hizo aprecio el joven de la actitud del candidato, fuese porque no cayera en la cuenta del móvil que á éste le impulsara, bien fuera porque llevase otra mira, y dirigiéndose á él le dijo:

—Es natural que, por lo menos hasta mi pueblo, sea yo quien lleve la maleta ya que usted va cargado con el abrigo, paraguas y bastón.

—Reprimióse el candidato, quizás ante el temor de descubrir el miedo que le asaltaba, y aunque á regañadientes, dió las gracias á su compañero de viaje y se pusieron en camino.

A todo esto hacia rato que el sol no alumbraba esta parte del mundo, y la noche no se presentaba muy clara que digamos.

El joven obrero, conocedor del camino, seguía-lo sin vacilación alguna, canturreando unas veces y silbando otras, mientras el otro, ceñudo y de mal humor, procuraba no separarse de él ni perder de vista la maleta.

Así continuaron poco más de un cuarto de hora, y al atravesar un puente, cesando el joven de cantar, dijo al candidato:

—¿Sabe usted, caballero, que esta maleta pesa bastante?

—Pues..... pues..... no sé....., sólo tiene ropa.....—repuso el otro tartamudeando.

—Así será; pero mal se hubiera usted visto para llevarlo todo el camino.

—No, no lo crea usted....., y si le cansa déme-la.

—¿Cansarme? Verdad es que estoy acostumbrado á llevar *cargas de esta clase*, pero.....

—¿Lo dice usted... por la maleta?

—No; lo digo... por la *ropa* que va en ella.

El candidato se escamaba cada vez más, y aquellas frases que el obrero *subrayaba* le ponían carne de gallina.

Al poco rato volvió el joven á la carga, diciendo:

—¿Es que viste usted de hierro, como los antiguos? Porque ¡cuidado si pesa *esta ropa!*

—Como van también algunos libros.....

—Si fueran *libras*.....

—Y algunos papeles.....

—Los papeles no pesan nada. Cinco mil duros en papel se llevan en cualquier parte.

—¿Cinco... cinco mil duros... dice usted?

—Sí, señor, cinco mil duros; los que esta mañana ha sacado usted del Banco.

—¿Yo?

—Sí, señor, usted; y los ha metido en esta maleta, que por eso pesa tanto la condenada.

Al oír esto el candidato miró á todas partes, se creyó robado y asesinado en aquellas soledades, y aunque quiso gritar no pudo, ni aunque trató de huir no le fué posible mover los pies.

Conoció el obrero lo que le sucedía, y alargándole la maleta le dijo:

—Dispense usted que no le acompañe más, porque en mi casa me esperan, pero antes sepa usted para que sirven los curas: para educar hombres como yo, pobres, pero honrados.

Enrique de Olea.

El temporal

Reina un frío intensísimo en toda Cataluña.

El Llobregat se encuentra helado en algunos puntos, interrumpiendo los trabajos en las fabricas de la montaña.

Han caído grandes nevadas en la Serdania. En Barcelona el mar presentaba imponente aspecto.

Témese que hayan ocurrido algunos siniestros marítimos.

En los últimos tres días ha descendido el termómetro en Barcelona 15 grados.

—Desde mucho tiempo no se había conocido en Andalucía un frío tan intenso como el que viene sintiéndose desde hace dos ó tres días.

En Sevilla marcó el termómetro tres grados bajo cero.

Reina un viento seco y fuerte.

—En las costas de Algeciras reina un furioso temporal del NO., mar gruesa y lluvias torrenciales, que impiden por completo la navegacion.

ANUNCIOS.

La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA

MAHON.

Galer de maquinaria, caldefeira y fundicion.

Instalación completa de máquinas motrices, de vapor, gas, hidráulicas y de viento.

Molinos harineros, fábricas de gas, máquinas, herramientas, vias portátiles y yagonetas, pinturas submarinas para buques y bombas de todas clases.

Aparatos para calefaccion, fogones, cocinas, etc. et.

Planos, proyectos é instalaciones completas para cualquier industria.

Se mandan presupuestos gratis á quien los pida.

Representante en Ciudadela

Pedro Benejam

PLAZA VIEJA NÚM. 5.

La Hormiga de Oro

REVISTA ILUSTRADA DE RELIGION, CIENCIAS Y LITERATURA

Fundada en 1.º de Enero de 1894.

La «Hormiga de Oro» se publica los días 7, 15, 22, y 30 de cada mes. Cada número consta de 16 páginas á dos columnas y en tamaño igual á este prospecto. Colaboran en su redaccion distinguidos escritores, y á lo ameno é instructivo del texto acompañan magníficos grabados representando sucesos de actualidad, retratos de personajes, monumentos célebres, cuadros históricos y de costumbres, composiciones humorísticas, etc. A cada número va añadido además un pliego suelto de 8 pajas como folletín de novelas escogidas y de buen fondo, ilustradas con grabados ó viñetas.

El conjunto anual de la publicacion, independiente del folletín, forma un volumen de unas 900 páginas con 300 ó más grabados, tan útil al hombre estudioso como interesante á los que buscan agradable y sano esparcimiento para el espíritu.

La Administración de «La Hormiga de Oro» (librería del mismo nombre, calle de Hercules, 3, Barcelona) facilita gratis numeros de muestra á cuantos desearan conocer esta publicacion, ó bien quisieren propagarla entre sus parientes, amigos ó conocidos.

El precio de suscripcion es en España é islas adyacentes de 10 pesetas al año, y en

Para vender.

Lo esta la Estancia Santa Catalina sita al camino de Santandria de este término municipal.

Informará el notario de esta residencia D. Antonio Anglada.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja, 10.

MAPA DE LA ISLA DE CUBA

TRAZADO EXPRESAMENTE PARA

EL CORREO ESPAÑOL

por el TOPÓGRAFO D. JOSÉ MENDEZ

Véndense á 25 cénts. de peseta en la imprenta de este periódico.

Práctica de los nueve oficios del Corazon de Jesús por el P. Luis Fiter

Véndese á dos reales el ejemplar en la imprenta de este periódico.